

## BAB V

### PENUTUP

#### 5.1 Kesimpulan

1. Pada penelitian yang telah dilakukan diketahui bahwa kedua informan pada penelitian melakukan pengungkapan diri kepada teman-teman terdekat dan pasangannya. Keduanya melakukan pengungkapan diri setelah membentuk sebuah hubungan pertemanan yang cukup, dan ketika mereka merasa sudah dekat. Pengungkapan diri tersebut tidak dilakukan begitu saja, karna sebelumnya kedua informan juga melakukan pertimbangan akan respon yang akan mereka terima. Pada penelitian ini kedua informan mendapatkan respon yang sangat baik oleh pasangan mereka, dan respon yang beragam dari teman-teman mereka. Kedua informan penelitian ini sampai saat ini masih merahasiakan tentang orientasi biseksual mereka terhadap keluarga dan lingkungan masyarakat. Tujuan mereka menutupinya dari masyarakat dan keluarga adalah untuk menjaga nama baik keluarga dan juga nama baik pasangan mereka. Dan Tujuan mereka melakukan pengungkapan diri kepada teman-teman dan juga pasangan mereka adalah untuk mendapatkan tempat mengadu dan membangun hubungan yang lebih dalam dan intim dengan sebuah komitmen. Sementara dalam hal pemilihan tempat pengungkapan informan pertama melakukannya di area public karna informan I melakukannya secara spontan tanpa

perencanaan. Sementara Informan II walaupun melakukan pengungkapan juga secara spontan namun hal tersebut dilakukannya di Area Privat yakni melalui *personal chat* BBM dan Juga di Kamar Pasangannya.

2. Perkembangan hubungan yang mereka jalani bisa dikatakan cukup cepat hanya dalam hitungan bulan dari proses perkenalan, sebagai bentuk tahapan orientasi sampai tahap pembentukan komitmen dalam ikatan hubungan pacaran, sebagai bentuk tahapan pertukaran stabil. Pada informan pertama “YD”, hubungan bersama pasangannya “DN” sudah berlangsung selama 4 tahun, sementara pada informan kedua “RL”, telah menjalani hubungan dengan pasangannya “AB” selama 2 tahun sampai saat penelitian ini dilakukan. Pada kedua informan proses perkembangan hubungan mereka bergerak maju dari awal perkenalan sampai pada saat ini mereka menjalin hubungan berpacaran. Hal ini karena pada kedua informan masing-masing tidak mendapatkan penolakan dari pasangan mereka, mulai dari saat melakukan pengungkapan diri mereka sampai pada saat mereka mengajak untuk membentuk hubungan berpacaran.

## 5.2 Saran

1. Peneliti berharap pada masyarakat agar dapat memperhatikan pergaulan anak-anaknya, dan memberikan batasan terhadap kebebasan yang diberikan kepada anak-anak mereka.
2. Bagi penelitian selanjutnya diharapkan dapat menggali lebih lagi mengenai biseksual ini.

